
ओपीएस ऐसी योजना थी, िजसके तहत सभी पȂशनधारकȗ को महंगाई मȂ भी गुजारे लायक पयार्Ãत 
धनरािश िमल जाती थी, पर यह नई पȂशन योजना महंगाई के इस दौर मȂ गुजारे लायक नहीं है। 
पुरानी पȂशन योजना, ओपीएस पुन: लागू करने हेतु सरकारी कमर्चारी और सगंठन लगातार 
सरकार से मागँ कर रहे हȅ। 
 मेरी सदन के माध्यम से मागँ है िक सरकार एक जनवरी, 2004 से पूवर् लागू पुरानी पȂशन 
योजना, ओपीएस पुन:  Ģारंभ करे, िजससे सेवािनवृǄ कमर्चारी अत्यिधक महंगाई के इस दौर मȂ 
गुजर-बसर लायक पȂशन पा सकȂ । ...(Ëयवधान)... मान्यवर, िनलिंबत सदÎयȗ को बहाल िकया 
जाए। उनके समर्थन मȂ हम सदन से बिहगर्मन करते हȅ। ...(Ëयवधान)... 
 
DR. AMAR PATNAIK (Odisha):  Sir, I associate myself with the Special Mention 
made by the hon. Member. 
 
SHRI BHASKAR RAO NEKKANTI (Odisha): Sir, I too associate myself with the 
Special Mention made by the hon. Member. 

 
(At this stage, some hon. Members left the Chamber.) 

 
Ǜी सभापित : आपने जो ĢÎताव िकया है, उसका बिहÍकार करते हȅ! ...(Ëयवधान)... This is not 
a good practice.  Now, Shri M. Shanmugam; absent.  Shrimati Seema Dwivedi.  
 

Demand for early resolution of All-India Strike by Junior Resident doctors 
 

Ǜीमती सीमा िǎवेदी (उǄर Ģदेश) : महोदय, वषर् 2021 समाÃत होने को है, लेिकन अभी तक 
NEET और PG की परीक्षा का िरज़Êट आउट न होने से िजतने भी JR-II हȅ, उनके सामने उत्पन्न 
िÎथित की ओर मȅ सरकार का ध्यान आकृÍट कराना चाहती हँू। 
 महोदय, ये सारे जूिनयर डॉक्टसर् िचिकत्सकीय कायर् का बिहÍकार कर चुके हȅ और इन 
डॉक्टरȗ के हड़ताल पर जाने से अÎपताल एव ंमरीजȗ के सामने सकंट की िÎथित पैदा हो गई है, 
क्यȗिक मरीजȗ का उपचार सही ढंग से नहीं हो पा रहा है।  डॉक्टरȗ का कहना है िक NEET एव ं
PG की परीक्षा का पिरणाम घोिषत न होने के कारण उनके ऊपर बहुत भार पड़ गया है।  लÇबे 
समय तक कायर् करने से डॉक्टरȗ का ÎवाÎथ्य खराब हो रहा है तथा िचिकत्सा का सही ज्ञान ĢाÃत 
न होने के कारण उनका भिवÍय भी अच्छा नहीं है।   मेरा यह भी कहना है िक JR-I के न आने के 
कारण, JR-II के बच्चे बेड के कायर् से लेकर खून एकितर्त करने तक का काम कर रहे हȅ।  ऐसी 
िÎथित मȂ, मरीजȗ की जाचँ-पड़ताल के अलावा उनका ऑपरेशन एवं इलाज सही ढंग से नहीं हो 
पा रहा है, िजससे उन डॉक्टसर् का भिवÍय अच्छा नहीं होगा और डॉक्टरी की पढ़ाई पूरी होने के 
बाद वे मरीजȗ का अच्छा इलाज भी नहीं कर सकȂ गे।   
 यहा ँयह भी उÊलेखनीय है िक अÎपतालȗ मȂ डॉक्टरȗ की पहले से ही कमी है।  डॉक्टरȗ का 
कहना है िक जो JR-II हȅ, उनका दो वषर् का कायर्काल लगभग पूरा होने वाला है, लेिकन JR-I के 
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न होने के कारण उनके ÎवाÎथ्य एवं िशक्षा, दोनȗ पर बुरा असर पड़ रहा है।  इसिलए उनकी 
सरकार से यह मागँ है िक माननीय सुĢीम कोटर् मȂ जो मामला लिंबत है, वहा ँवह पहल करके 
उसका अित शीघर् िनÎतारण कराने की कृपा करे, क्यȗिक JR-II, िजनका दो वषर् का कायर्काल 
लगभग पूरा होने को है, अभी तक JR-I के न आने के कारण उनके ऊपर बहुत load पड़ रहा है 
तथा मरीजȗ का भी सही ढंग से इलाज नहीं हो पा रहा है।   

अत: हम यह मागँ करते हȅ िक सरकार माननीय सवȘच्च न्यायालय से अपील करके अित 
शीघर् परीक्षा पिरणाम जारी करने की कृपा करे। 
 
DR. AMAR PATNAIK (Odisha): Sir, I associate myself with the Special Mention made 
by the hon. Member. 
 
LT. GEN. (DR.) D.P. VATS (RETD.) (Haryana): Sir, I also associate myself with the 
Special Mention made by the hon. Member. 

 
 

OBSERVATION BY THE CHAIR 
 

Ǜी सभापित : माननीय सदÎयगण, कल ससंदीय कायर् मंतर्ी ने िजस िवषय का ĢÎताव रखा और 
हाउस ने उसे Îवीकृित दी तथा कुछ सदÎयȗ को िनलिÇबत िकया गया है, उसके बारे मȂ कुछ लोगȗ 
ने कहा िक उन लोगȗ के बारे मȂ उस समय कुछ नहीं कहा गया।   

मȅ बताना चाहता हँू िक 10 तारीख को जो घटना हुई, उसके बारे मȂ मȅने 11 तारीख को 
हाउस मȂ यह मȂशन िकया था: "Hon. Members, I rise in deep anguish to place on record 
the way this august House is being subjected to sacrilege and that too propelled by a 
sense of competition among some sections of the House since the commencement of 
this Monsoon Session.  Everything said or done, violating, hurting or destroying the 
sacredness of any place amounts to an act of sacrilege.  We are a land of temples, 
churches, mosques and gurudwaras.   These are holy places with demarcated sacred 
areas which are known as sanctum sanctorum. The Parliament, the apex legislature 
of our country, is regarded as the temple of democracy. The Table area where the 
officers and the reporters of the House, the Secretary-General and the Presiding 
Officer are seated is considered as the holy sanctum sanctorum of the House.  
A certain degree of sacredness is attached to this place.  In our temples, devotees 
are allowed only up to that place and not beyond.  Entering this sanctum sanctorum 
of the House, in itself is an act of sacrilege and it has been happening quite often in a 
routine manner. I am distressed by the way this sacredness was destroyed yesterday. 
While some Members sat on the Table, some others climbed on the Table of the 

[30 November, 2021] 31


